

Endingenhafen a. Rh., d. 26. 2. 33.

Liebe Carl!

Vor mir liegt dein Weihnachtsbrief v. 20.12.,  
 in dem Du schreibst, Du künftiger vor Weihnachten  
 nichts mehr dazu, mirum das Problem Wolfgang  
 behandelnden Brief zu beantworten. Nun  
 ist bereits  $\frac{1}{2}$  des neuen Salars im Land gegen-  
 gelaufen und ich warte immer noch auf Deine  
 Stellungnahme zu den Fragen um den  
 "Kunstschüler" Wolfgang, die uns beide Tag für  
 Tag beschäftigen, während Dich das von mir  
 "ausfordernde Geld" am meisten interessiert.  
 Hier liegt die grundlegende Diskussion  
 zwischen mir und Auseinandersetzung, die ich  
 vor mirkunst klar herausstellen will. Eigent-  
 lich muss es ja gerade möglich sein:  
 ich muss mir ja nicht die Gedanken  
 in einer Linie machen, denn ich habe  
 kein Geld und muss es gerade in den letzten  
 Monaten unter mancherlei kleinen Entsch-  
 ässungen und mit größter Sparsamkeit immer  
 wieder herausschaffen. Aber wir tun es  
 beide ganz, wie es sich um den "Kunstschüler"  
 Wolfgang handelt und wir hoffen nun, daß  
 er es weiß als. Es ist die Frage, ob Blut mehr  
 wert ist als Gold und Gold wert! Nur dann  
 Frage geht ein Grund genommen da ganze  
 politische und wirtschaftliche Raupe in

Deutschland! Und ich gebe dir die heilige  
Botschaft, dass der Kampf, der nun dein  
Frage mit dem ewig gerechten ausgetragen  
wird, sieh für die Front-Generation und die  
im folgenden Erben und Erben un-  
schieden werden wird, die der überzeugung  
sind, dass Blut - also der Mensch - mehr  
werte als Gold und geldet uns.

Und nun zur Sache: W. ist immer  
noch bei Harnesmann und wieder nach  
Mitteilungen, die mir der General unseres ~~hinteren~~  
Grenzabsatzes hat, praktisch alle rückhaften von  
Kommanden absehn so gut wie jedem anderen  
Augenblicke mit vorbildlichem Fliss. Er kann  
mir nur Herr Hüncke sage, nichts mehr dazu  
lernen und er kann jedem Menschen froh  
sein, wenn er einen so ausstelligen und fleis-  
sigen Mann bekomme. Nur bin ich wie  
mir ist es leider nichts gelungen, ihm noch  
eine andere Stellung zu besorgen, wobei Kurt H.  
überhaupt bezweifelt, ob er da nicht viel dazu  
lernen könnte. - In der englischen Szene, die  
er mit Freud zusammen treibt, hat er  
zum mindesten eine gute Grundlage bekom-  
men, die er durch häusliche Arbeit daran und  
auszutreiben bemüht ist. - In dieser <sup>unserer für</sup> Brustkaltung  
hat er einen guten Überblick bekommen, den  
er ebenfalls in häuslicher Arbeit mit Verstand  
zu erweitern sucht. - Französisch kann  
er u. E. so, dass ihm ein sehr kurzer Auslands-

aufzuhören zu müssen würde, wenn man nicht  
spucken zu können. - Schreibmaschine schreibt  
es gut, wenn Schreibmaschine kann es noch  
nicht, das wäre zu sie auf einmal geworden.  
Aber wenn es sein wird, wird auch das noch  
gekommen. Ich bezweifele, ob andere jemals  
könnten - ich denke z. Bsp. an Sign - nur einem  
so abgerundeten Winkel wie aus Landa gekom-  
men sind, und ich bin überzeugt, dass er,  
wo er auch beruflich auftreten möge, dem  
Namen Faust bestimmt keine Macht einkeh-  
ren wird. Mit seinem Pfeifereien und seinem  
Gewandtheit wird er sich natürlich behaupten  
und auch für Sstellungen, die höhere Anforde-  
rungen an ihn stellen, geeignet sein. Er ist  
noch jung und modulationsfähig, wenn  
er in den rechten Händen ist, das haben  
wir in den 5 Monaten erfahren, die er jetzt  
bei uns ist. Ich glaube, ohne mich selbst  
benachrichtigen zu wollen, dass er in dieser  
Zeit viel dazu gelernt hat. Er ist geistig  
mensch und als solcher geistig nicht irgend  
einschränkend möglich. Das ist sein Fehler.  
Aber er kennt keine dieser Fehler sehr klar  
und er ist ein grundauskönnender Charakter,  
der beides wird ihm vor gegebenen schützen, die  
in dieser Richtung liegen. Seine Gewandtheit,  
das ist vielleicht das bedeutsamste, ist nicht  
sehr stark. Wie ich Sie wahrscheinlich schrieb,  
hat die Tassache, dass wir seinem 14. Geburts-  
gange die ewigen Widerwärtigkeiten einer

zu wissen, ob auf einem Buckel aus-  
zuhängen müden, zu einer neuen Empfehl-  
ung keinen griffen. Doch hoffe ich, daß auch das  
bekommen wird, wenn wir nur nichts gezwungen  
wird, in die häusliche Asylosphäre zurückzu-  
kehren.

Das ist nun nicht in großen Zügen  
von Wichtigem. Auf seine Bitte habe ich mich  
seinerzeit mehr als klar, ihm in Spanien  
unterzubringen. Es war z. B. keinem Ernst,  
daß er mich längere Monate, er kann ~~keinen~~  
nicht mehr so viel dazu, daß sich der Be-  
völkerung lohnen würde. Außerdem zwang  
nur die finanzielle Belastung dazu, daß  
die Verschleierung hubig spielt wird. Deshalb  
möchte ich dich bitten, einmal ganz klar  
und eindeutigstellung dazu zu nehmen,  
ob und wann & zu der Möglichkeit berücksichtigen,  
deine Zusage an W. zu realisieren. Es sollte  
diese Möglichkeit keine überkauft werden mehr  
vorhanden sein, dann müssen wir eben  
sehen, welche anderen Wege zu ergreifen sind.  
Allerdings würde dann auch eine Erweiterung  
auf meine Schultern geladen, die  
zu übernehmen ich mir vor einem halben  
Jahr sehr schwer darüber hätte, damals  
natürlich, als ich mich deinem Antrag nach  
W. zu mir zu nehmen, nicht entziehen zu  
können glaubte.

Dort ist <sup>ausgangslösung</sup> hier alles beim Alten. Alle drei  
haben <sup>schwer</sup> schwere Grippe überstanden,

du uns 14 Tage zu Ross und Zimmer  
geblieben. Geschäftsperson habe ich sehr viel zu  
tun und die unerwartete Diise auszu-  
teilen. Es meistens hals infektall - auch  
in der S. g.

Den halbe, nun bald etwas von dir  
zu hören und die jüngsten uns her-  
lichen Grüßen von uns allen Dein  
gernster Bruder

Max